

Löschen „getreu und fleißig“ verhielt, „mit einer Verehrung anzusehen“ sein soll. 1739 tritt hierzu die neue Bestimmung, daß dem Eigenthümer eines zur Verhinderung der Weiterverbreitung des Feuers niedergerissenen Hauses „nach der Billigkeit von gesammter Stadt Bezahlung widerfahren soll“, „da die ganze Stadt dadurch gerettet wird“. Die Feuerordnung von 1739 setzt dann bestimmte Prämien für die fest, welche in der ihnen obliegenden Leistung die ersten sind, und die Stadtrechnungen verzeichnen manche auf Grund dieser Bestimmungen geleisteten Zahlung.

Die letztgenannte, in der That auf der Höhe der Zeit stehende Feuerordnung, von deren Verfassern man sagen muß, daß sie wirklich mit den Bedürfnissen des Feuerlöschwesens vollständig vertraut waren, enthält auch recht interessante Vorschriften über den Gebrauch der „Schlangensprizen“. Es erscheint räthlicher, sie durch Menschen als durch Pferde ziehen zu lassen, sie sind mit Laternen zu versehen, die „Schlangen“ werden auf dem Rathhaus aufbewahrt, die Reinhaltung der Siebe an den „Suckern“ ist zu beachten, drei Mann an jeder Spritze haben die Verschraubungen der Schläuche zu bewirken, drei andere die Schläuche mittels Seilen, die bei jeder Spritze geführt werden, in die Höhe zu ziehen, diese sämtlichen haben darauf zu achten, daß Verkümmungen, Knicke, Verwicklungen, sowie das Scheuern auf Steinen, Fensterbänken und dergleichen vermieden werde, und haben zur Beseitigung entstandener Schäden Bindlappen bei sich zu führen. Jede Spritze hat mehrere „zu deren Wend- oder Schwankröhren beordnete Personen“, d. h. Rohrführer, denen zur Pflicht gemacht wird, nie gegen den Wind zu spritzen. Auf jeder Seite der Spritze sollen mindestens vier Mann zum Pumpen stehen, man soll aber langsam anfangen zu pumpen, damit man sehe, ob alles richtig sei, und dann schneller fortsetzen. Ehe die Schläuche gebraucht werden können, soll wenn möglich „die ordentliche Spritze“, d. h. der alte Schwanenhals „in das Feuer spielen“.

Schließlich verlangt diese Feuerordnung: „Damit man aber bei entstandenem Feuer um so mehr wisse, wie die